

論文 / 著書情報
Article / Book Information

題目(和文)	航空機LiDAR を用いた樹木の三次元情報の計量化と都市熱環境評価への応用
Title(English)	
著者(和文)	押尾晴樹
Author(English)	Haruki Oshio
出典(和文)	学位:博士(工学), 学位授与機関:東京工業大学, 報告番号:甲第9510号, 授与年月日:2014年3月26日, 学位の種別:課程博士, 審査員:浅輪 貴史,梅干野 晃,田村 哲郎,木内 豪,錦澤 滋雄,小林 秀樹
Citation(English)	Degree:Doctor (Engineering), Conferring organization: Tokyo Institute of Technology, Report number:甲第9510号, Conferred date:2014/3/26, Degree Type:Course doctor, Examiner:,,,,,
学位種別(和文)	博士論文
Category(English)	Doctoral Thesis
種別(和文)	審査の要旨
Type(English)	Exam Summary

(博士課程)

論文審査の要旨及び審査員

報告番号	甲第 号		学位申請者氏名	押尾 晴樹	
論文審査 審査員		氏 名	職 名		
	主査	浅輪 貴史	准教授	錦澤 滋雄	准教授
	審査員	梅千野 晃	連携教授	小林 秀樹	連携准教授
		田村 哲郎	教授		
		木内 豪	准教授		

論文審査の要旨（2000 字程度）

本論文は「航空機 LiDAR を用いた樹木の三次元情報の計量化と都市熱環境評価への応用」と題し、以下の 6 章から構成されている。

第 1 章「序論」では、我が国の都市緑化の現状を概観したうえで、樹木による環境調整効果を考慮した緑化計画を行ってゆくために、地方自治体等にて整備されている樹木の本数や緑被率といった緑の量に関する情報だけでなく、樹種・剪定・生育状況などに応じた樹形や葉の密度分布といった緑の質に関する情報を整備することの意義を論じている。そして、都市域を対象としたりモートセンシング技術として三次元の空間情報の取得に有効である航空機 LiDAR (Light Detection And Ranging) を用い、樹木の三次元情報を高精度に計量化する手法を開発し、樹木による熱環境緩和効果の評価に応用することで、その有用性を確認することを本研究の目的として述べている。

第 2 章「樹木の環境調整効果評価のための航空機 LiDAR による三次元情報の推定手法」では、樹木の環境調整効果と、その評価に必要となる情報について整理したうえで、樹木の三次元情報を航空機 LiDAR により推定する手法を提案している。樹木の環境調整効果の中で、夏季に快適な熱環境を形成するうえで重要となる日射遮蔽と蒸散作用を評価の対象として取り上げ、関連する樹木情報として樹冠形状および葉面積密度分布を三次元の voxel モデルにより整備することとしている。次に、voxel を用いた葉面積密度分布の推定において主要な情報となる航空機からのレーザーパルスと葉の接触確率について、既往研究の課題点と原理的な考察に基づき算出方法を検討している。樹冠内部への一つの入射パルスに対する複数の反射パルスの情報を利用して高精度に接触確率を算出する手法を提案しており、樹冠の内部構造を踏まえた葉面積密度分布の推定を可能としている。

第 3 章「地上型 LiDAR による精度検証方法」では、前章で提案した推定手法の精度検証を行う方法について検討したうえで、地上型の LiDAR を用いた検証方法について提示している。葉面積密度情報の取得に関する既往研究を精査し、樹木の周囲において複数の方向から地上型 LiDAR により測定する方法の有用性について確認している。次に、地上型 LiDAR の測距精度と風による枝葉の揺れに起因する葉面積の過大推定を課題点として指摘したうえで、レーザー透過性のシートで樹木の周囲を覆うことで検証に適した条件を作り出し、刈り取り実測の結果と比較することにより推定誤差を定量的に明らかにしている。そして、地上からのレーザーの入射割合を指標として、推定に使用する voxel を選択的に利用する方法を提案し、航空機 LiDAR の検証に使用できる高精度な葉面積密度分布の情報を地上型 LiDAR により整備している。

第 4 章「航空機 LiDAR による三次元情報の推定と精度検証」では、実際の都市街区を対象として実施した航空機 LiDAR 観測の結果を用いてケヤキ単木の三次元情報を推定するとともに、前章で示した地上型 LiDAR に基づく検証方法を適用し、推定精度の検証を行っている。はじめに、地上型 LiDAR データとの比較により、航空機 LiDAR のレーザー反射点群から得られる voxel データの空間分解能を明らかにしている。さらに、樹冠の水平面投影面積を指標として樹冠形状の高分解能化を行うことで、日射遮蔽効果の予測に適した高分解能の voxel モデルが作成できることを示している。平均的な葉の密度と樹高を有するケヤキを検証対象とし、本論文で提案する推定手法を適用することにより、既往研究の手法に比べて樹冠内部と下部においてもより高精度に葉面積密度分布を推定可能であることを明らかにしている。

第 5 章「都市空間における樹木の熱環境緩和効果の評価」では、航空機 LiDAR を用いて推定した樹木の三次元情報を植生放射伝達モデルを用いた数値シミュレーションに適用し、都市空間における樹木の日射遮蔽効果と蒸散効果を評価することで、本研究により整備が可能となる三次元情報の熱環境評価における有用性を確認している。まず、樹冠を透過する日射量分布の予測結果を実測結果と比較し、推定した樹木の三次元情報が、太陽高度に応じた日射遮蔽効果の予測に適用可能であることを明らかにしている。実在街区における街路樹を対象とした日射透過量と蒸散量の空間分布の予測を行い、樹木の配置計画の差異や、生育状況に応じた葉面積密度の違い、および周辺建物の影響による日射遮蔽効果と蒸散効果の差異を定量的に評価できることを示している。

第 6 章「結論」では、各章で得られた知見と結果を総括して結論を述べるとともに、今後の課題を示している。

以上要するに、本論文は、航空機 LiDAR により樹木の三次元情報を推定する手法を構築することで、都市空間において樹木の形態的な特徴や周辺の空間形態を考慮しながら樹木の熱環境緩和効果の評価を行うことを可能としている。この成果は、都市環境設計におけるリモートセンシングの応用技術を提示するものであり、工学上貢献するところが大きい。よって本論文は、博士（工学）の学位論文として十分な価値があるものと認められる。